

# GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 9 DE NOVIEMBRE DE 1810.

## DINAMARCA.

*Copenhague 30 de setiembre.*

S. M. ha dado orden de que se hagan al príncipe de Pontecorvo, quando pase por los estados de Dinamarca, todos los honores debidos al heredero del trono de Suecia.

## HUNGRIA.

*Presburgo 28 de setiembre.*

Se han recibido cartas de Constantinopla que alcanzan hasta fin de agosto, y no se confirma la noticia de la supuesta victoria alcanzada por el capitán-baxá sobre la esquadra rusa. Los navios, turcos que habian tenido algunas averias de resultas de una horrorosa borrasca, se hallan ya reparados casi todos; pero todavía no hai ningun probabilidad de que antes de invierno haya algun acontecimiento de importancia en el mar Negro, porque la esquadra rusa permanece en el puerto de Sebastópolis, y los turcos no se hallan en estado de poder impedir que los buques pequeños rusos transporten víveres y municiones á los puertos del mar Negro que estan en poder de los rusos.

A últimos de agosto no habia salido aun de Constantinopla el Gran Señor, y aunque su partida debia verificarse, al parecer muy pronto, se miraba no obstante su viage al ejército como un viage de mera ostentacion, ni tampoco se sabia de cierto si iria ó no al ejército. En todo caso se cree que no pasará mas allá de Andriópolis.

Tambien se habla en dichas cartas de la destitucion del caimacan Hagi-halil-baxá, que ha sido reemplazado por Schakir-amed-effendi. El antiguo caimacan pareció que ha sido separado de este destino á causa de su avanzada edad, y ha recibido orden de volverse á su gobierno de Nicomedia.

## AUSTRIA.

*Viena 29 de setiembre.*

Cada dia es mas urgente tomar providencias eficaces para hacer que la Hungria y la Transilvania contribuyan á sobrellevar las cargas extraordinarias del estado, y determinar la cantidad de posesiones eclesiásticas que se han de vender para el bien y utilidad de la monarquía. El consejo de Estado ha tenido muchas juntas para tratar sobre este negocio, y el Emperador, que conoce la necesidad de tomar una pronta resolucion sobre el particular, ha venido repentinamente de Stiria, é inmediatamente que ha llegado á la capital ha convocado el consejo de Hacienda. Se asegura que S. M. I. permanecerá aqui algunos dias, y que despues se volverá á la Stiria.

## ALEMANIA.

*Hamburgo 2 de octubre.*

En el *diario político*, que se publicó á fines de setiembre, se lee entre otras noticias la carta si-

guiente, fecha en Oerebro el 25 de agosto: „Entre los innumerables cuentos que se han forjado sobre el objeto del viage del antiguo Rei Gustavo Adolfo á Berlin, uno de ellos es decir que el Rei se habia visto precisado á tomar este partido, porque no se le pagaba la pension que se le habia prometido. Si el Rei no ha recibido su pension es por su culpa; pues ha rehusado tomarla de manos de un judío, correspondiente del banquero de la corte. Haber de Carlscrona, tambien judío; y por una carta de este príncipe, que llegó ayer, se sabe que ha nombrado tesorero suyo á un cristiano de Estocolmo. Quando el Rei salió de Gripsholm eligió él mismo la Suiza para residir allí en lo sucesivo, prometiendo permanecer en aquel pais con su familia, y baxo esta condicion los estados le concedieron la pension. Los reiterados viages de S. M., y su resistencia á habitar en el palacio de Mpersburgo, que se habia preparado para él y su familia, han dado lugar á que se suscite ahora la cuestion de si se deberá continuar ó no pagándole la pension que se le habia concedido á él y á su familia, mediante que por su parte no ha cumplido lo que contrató.”

## BAVIERA.

*Ratisbona 2 de octubre.*

La noticia oficial que se nos ha comunicado de que el Rei ha designado á esta ciudad para capital de círculo ó departamento, ha llenado de júbilo á todos los habitantes, y tanto mas quanto van á ponerse tambien en ella muchos establecimientos importantes. La universidad de Lanshut será trasladada aqui: este proyecto parece que está ya aprobado, y que solo falta el que lo firme el Rei.

*Munich 2 de octubre.*

Se estan haciendo aqui grandes preparativos para obsequiar á los duques de Saxonia-Hildburghausen y á la princesa Teresa. El príncipe real saldrá á esperarlos, y llegarán á esta ciudad el dia 9 de este mes. El matrimonio se celebrará el dia 14, y las funciones durarán hasta el 20. En este dia el príncipe real y su esposa saldrán para Inspruck, donde residirán hasta que el palacio de Salzburgo esté en disposicion de ser habitado por SS. AA.

*Augsburgo 4 de octubre.*

Una casa de comercio de Inspruck ha escrito una circular á todos sus correspondientes, diciéndoles que en lo sucesivo hará ella venir las mercancías de levante por la Bosnia, y que pasarán por Serajevo, y de allí á Kostainieza y Laibach. Este camino es ciertamente mas corto que aquel por donde eran conducidas antes dichas mercancías; de consiguiente los gastos del porte seran ahora menores. Por otra parte este es el único camino libre en las actuales circunstancias para hacer el comercio de levante.

Se asegura que van á hacerse muy pronto algunas modificaciones importantes en el sistema de aduanas del reino de Baviera.

### WURTEMBERG.

*Stuttgart 3 de octubre.*

El famoso doctor Schneider, de Bregentz, ha vendido todas las haciendas que poseía en el Vorarlberg, y se asegura que saldrá de esta provincia para vivir en pais extranjero.

### GRAN DUCADO DE FRANCORT.

*Francfort 5 de octubre.*

S. A. el Príncipe Real de Svecia ha llegado hoy al medio día á esta ciudad, y se ha alojado en el palacio del Emperador. Acompañan á S. A. el coronel conde Morner, el teniente coronel Vilate, el teniente coronel Gentil, el capitán baron de Stierncrona y el capitán Hierta. S. A. R. saldrá de aquí esta noche.

### GRAN BRETAÑA.

*Londres 29 de setiembre.*

En una gazeta de hoy se lee el artículo siguiente: „Se sabe que hai hecha una propuesta para que vuelvan á entrar en el gobierno Mr. Canning y Mr. Huskisson.”

He aquí algunas de las causas que han ocasionado el suicidio de Abraham Goldsmid:

Este célebre banquero estaba asociado con la casa de sir Francisco Baring para el último empréstito de 14 millones de libras esterlinas. Desde que el *omnium* dexó de estar á la par principió Mr. Goldsmid á estar sumamente inquieto; pero quando baxó á un 5 y 6 por 100 de descuento sin ninguna probabilidad de que volviese á subir, se le vió ya enteramente fuera de sí. Este banquero habia recibido de los directores de la compañía de las Indias un préstamo de 5000 libras esterlinas, dando para ello la fianza correspondiente. El lunes pasado era el dia fixado para el reembolso de esta cantidad, y se cree que la imposibilidad en que se encontraba de cumplir esta obligacion ha sido una de las causas principales que han precipitado al miserable Goldsmid en la desesperacion, hasta quitarse la vida. No obstante, su casa continúa pagando varias de las obligaciones que habia contraido, y aun quieren decir las gentes que de ningun modo suspenderá sus pagos.

En el instante mismo en que se esparció en la bolsa la noticia del suicidio de Abraham Goldsmid, baxaron los 3 por 100 consolidados del 66 y medio al 63 y tres cuartos. El *omnium* estaba á 6 y medio, y baxó hasta el 10 y cuartillo de descuento.

Mr. Abraham Goldsmid y sir Francisco Baring eran mirados como las columnas de la ciudad, y el apoyo mas firme del comercio y del crédito público. El efecto que la muerte imprevista de uno y otro ha hecho en los fondos públicos, es la mejor prueba de los servicios que hacian al gobierno, y de lo mucho que este los ha de echar de menos. (*The Times.*)

Se han recibido cartas de Oporto, que llegan hasta el dia 7 de este mes, y en ellas se anuncia que el ejército ingles ha hecho un movimiento retrógrado.

El lord Wellington principió á retirarse, según unos el dia 4, y según otros el dia 5, poniéndose en marcha de Celorico hácia Coimbra, siguiendo las orillas del Mondego. Se ha detenido en Coa, y sus avanzadas estan en Linhares y Guarda.

Durante este movimiento de nuestro ejército, las tropas francesas se han dirigido á Pinael, y han ocupado sus inmediaciones hasta Fraxeidas.

Los que escriben estas noticias se rezelan mucho alguna catástrofe en nuestro ejército si permanece por mas tiempo en Portugal; y este movimiento retrógrado de nuestras tropas les hace creer que el enemigo tiene fuerzas irresistibles. (*London-chronicle.*)

*Del 1.º de octubre.*

El bergantin de guerra llamado *Faisan* llegó anteayer á Plymouth con la noticia de que dos navíos de línea y dos fragatas habian zarpado del puerto de Cherburgo, y que el almirante ingles habia destacado en su seguimiento los navíos *Dreadnought, Venerable, Anibal* y *Presidente.*

Las últimas cartas de Oporto confirman la noticia de la retirada del ejército ingles de Portugal, cuyo cuartel general se hallaba en Viseo, y sus puestos avanzados en Francoso. El mariscal Beresford se hallaba con su division en Lageosa, y el general Trant en San Juan de Pasqueira con las milicias de Tras-os-Montes. En Marcella habia tambien un cuerpo de ejército bastante considerable.

La toma de Almeida ha causado gran consternacion en Lisboa. La opinion mas general en aquella ciudad es que el ejército ingles se reembarcará para volver á Inglaterra sin aventurarse á la suerte de una batalla; y caso que se retire por Lisboa, no permanecerá allí sino el tiempo preciso para proteger el embarco de las tropas y efectos. Esta opinion tiene tanto mayor fundamento, quanto se sabe que hai en la embocadura del Tajo un número crecidísimo de barcos de transportes, los quales hacen mucho tiempo que estan allí sin hacer nada, y ocasionando enormes gastos.

### IMPERIO FRANCÉS.

*Paris 12 de octubre.*

Se ha publicado en Florencia un decreto imperial, en virtud del qual serán suprimidas todas las órdenes monacales y congregaciones religiosas de ámbos sexos en los departamentos del Arno, del Onbrone y del Mediterráneo, y se prohíbe expresamente á todos los individuos de las referidas órdenes y congregaciones usar del traje ó hábito religioso. Los bienes de todas estas corporaciones se adjudicarán al estado; pero se conservarán en Florencia y en Pistoia dos conventos, en los quales podrán vivir las religiosas que no quieran volver al siglo.

### ESPAÑA.

*Madrid 8 de noviembre.*

S. M. ha expedido el decreto siguiente:

Extracto de las minutas de la secretaria de Estado.

En nuestro palacio de Madrid á 6 de noviembre de 1810.

Don Josef Napoleon por la gracia de Dios y por la constitucion del estado, REI de las Españas y de las Indias.

Hemos decretado y decretamos lo que sigue:

ARTICULO I. „En el octavo batallon de milicia cívica de esta capital quedan nombrados los individuos siguientes:

D. Juan López Quevedo, capitán, á ayudante primero.

D. Manuel Eligio á capitán en la vacante de D. Juan Lopez Quevedo.

ART. II. En el regimiento de milicia cívica de la ciudad de Málaga quedan promovidos:

D. Jaime Mayor, teniente, á capitán de la quinta compañía del segundo batallon en la vacante de D. Andrés Ortega.

D. Josef de Luna, subteniente, á teniente de la primera compañía del primer batallon en la vacante de D. Jaime Mayor.

D. Cayetano Orduña á subteniente de la quinta compañía del segundo batallon en la vacante de D. Josef de Luna.

ART. III. Nuestro ministro de la Guerra queda encargado de la ejecución de este decreto. = Firmado = YO EL R. H. = Por S. M. el ministro secretario de Estado = Firmado = Mariano Luis de Urquijo.

## VARIIDADES.

*Prospecto del plan preservativo de la lue venérea, anunciado en las gazetas del 20 y 21 de setiembre de este año.*

Para dar el reglamento de policia médica preservativo de la lue venérea, deberemos presentar el experimento con la sencillez y claridad posible para la inteligencia de todos. Es el siguiente:

Qualquiera parte de nuestro cuerpo, bien sean las de la generacion é inmediatas, ó bien la boca, nariz, ojos, manos, pechos &c., que haya tenido contacto con materia, saliva y demas humores impregnados del venéreo, seria necesariamente contagiada, y contagiaria á otra si se abandona en tal estado; pero frótese bien la parte con la pasta del contra venéreo humedecida en agua caliente; lávese despues de la misma parte con el agua caliente por tres ó quatro veces seguidas, y se asegura solemnemente no se verificará la infeccion. Si antes de la prueba experimental se frota la parte exterior levemente con el antídoto, y despues de la prueba se continúa por dos, tres ó mas dias el método dicho de las lavaciones, procurando la exactitud en los huecos y pequenísimos pliegues del eútis, la seguridad es completa. Hágase igual prueba y prevencion con cualesquiera utensilios, y dexarán de ser contagiosos.

La observacion de los mejores prácticos demuestra que son sinnúmero los modos diversos de propagarse el virus, y de infestarse las personas aun sin el antecedente del acto ó comercio sexual.

Es cosa mui sabida que los cirujanos se contagian operando en partes infectas del venéreo: se han visto á estos, y á otros varios que han tocado el material virulento con sus dedos heridos de alguna pequeña cortadura, tener despues una afuente gonorrea en el dedo inoculado, y bubones en los brazos, que caminaban velozmente á inducir el contagio universal. La experiencia ha hecho ver ser contagiosos los instrumentos de cirujanos y dentistas manchados de pus ó saliva venérea, no menos que sus manos, toallas, vendas, tixeras, almohadas, trapos y todos utensilios. La lance-

ta que sirvió para reventar un absceso virulento inficiona á otro sano que sea despues sangrado con ella: esta lanceta por igual inadvertencia inficiona al niño quando se le vacuna, y le complica ó vicia la vacunacion.

Se observan mui comunmente esta clase de acontecimientos entre las parteras que operaron en mugeres inmundas, igualmente entre enfermos de hospitales, uncionistas, barberos, lavanderas, asistentes y demas.

Pero sobre todo los dentistas con sus manos é instrumentos son sin la menor duda conductores del contagio que recogieron de bocas por lo regular inficionadas. El virus se contrae por la boca quizá mas fácilmente que por el coito, y á ciertas épocas con más frecuencia. Es mas refinada la infeccion virulenta de la boca que de otras partes. En las épocas que se verifica mui comunmente diseminarse el virus de boca en boca, ó sea porque es mui diluido y activo, ó sea por la poca cautela de los dentistas, no menos que por la costumbre del ósculo poco enxuto, ó la de extravijs detestables, los síntomas de la enfermedad siempre fueron y son los mas ruinosos. Con el comercio de la lengua impura y de la saliva infecta (dice el gran Boerhaave) las encías, la lengua, el paladar, la uvula ó campanilla, las tonsilas, las fauces y demas se ven corrompidas de abscesos horrendos. La escoriacion venérea de la boca y dientes sarrosos puede pasar á otra boca limpiándose con un mismo limpiador ó cepillo sin purificarlo: el antídoto disuelto en agua y un poco de aguardiente será el mejor correctivo y enxuagatorio en estos casos.

Los barberos suelen afeitar á un contagiado, sarnoso ó herpético, afectos las mas veces venéreos; y despues de barnizada la navaja con semejante humor, ó la saliva, transmiten la infeccion con sorpresa indecible. He visto úlceras cutáneas en la cara á manera de empeines, que daban toda sospecha de ser venéreas; que no cedian ni á la accion del mercurio, y que por esta condicion no se distinguian del jadhan temible de los Judios.

Casualidades como estas, pero tan frecuentes, son las que forman la historia de haber pasado á rebeldes y complicados, segun Svediaur, un sinnúmero de males de poca consideracion como oftalmias y otras enfermedades de ojos, pequeñas escoriaciones de la boca, nariz, párpados &c.; y en fin toda clase de úlceras, que siendo simples en su origen, se convirtieron en complicadas, ó se produxeron originalmente por el contacto de un material venéreo, tal vez de la misma persona que por acaso padecia de un vicio local en otra parte de su cuerpo.

Si la nodriza impone el sello de la infeccion universal al niño, este, observamos tambien, inficiona á la nodriza por sus pechos.

Una embarazada tiene la vagina ó canal del útero y su orificio impuro de humor venéreo, y por no cuidar de purificarse con tiempo, ó en el acto del parto, indispensablemente contagia al tiempo de salir al feto, que hasta este momento vejetaba sano en el fondo interior. Nace este infante con una herencia, á que se le da el nombre de connata para distinguirla de la llamada congénita, y exige con derecho el socorro precautorio, que si tarda ya será acaso inútil.

El hombre inmundo de la lue no solo infesta á la muger embarazada sino al feto, á quien suponemos sano en su primera existencia. Un sugeto

contagiado reproduce en su misma persona el contagio, distribuyendo á varios parages de su cuerpo, ó reduplicado en varios puntos una nueva infección que ocasiona su inadvertencia de no purificarse las manos y utensilios.

El sudor y xugos retenidos cerca de las vias de la orina y cámara las corroe, forma fístolas y otros síntomas, que pudieron evitarse con el auxilio del antidoto y las lavaciones. Se ven condilomas y fístolas incurables en la vía de la cámara; justo castigo en verdad de algunos, que desentendiéndose de la voz de la naturaleza, buscaron caminos extraviados al antojo de su criminal capricho.

Hai personas tan omisas que tienen por desaseo el uso de las lavaciones y de frotarse. Pero si el pus ó moco retenido y adherido á un cútis poco poroso ó poco absorbente, alguna vez no da por el pronto las resultas de una absorción, al cabo de mucho tiempo no dexa de verificarse esta quando la casualidad de un sudor lo puso en estado de dilucion, ó transmitió á parte mas porosa. Dicen despues que estuvo latente ó encubierto el virus; pero todo fino observador no dexa de verlo, si no muy patente, juntamente con la grosería de estos y su necia confianza. Podíamos citar para el caso las finas observaciones de Tissot y de Svediaur, el sia igual en este tratado. Dicen tambien que no es virus venéreo, pues que no experimentan por entonces los síntomas del mal: así confiados y puestos en estado, si no de contagiados sí de contagiosos, ellos infestan á ellas, y ellas á ellos, sin embargo de creerse sanos, por no padecer aun síntoma local. Sola una ventaja casual puede tener en este caso el contagiante, y es que quizá podrá transmitir á otro toda la dosis del pus adherida superficialmente.

Spongamos que no es virus venéreo el pus ó la materia que se pega á estas partes; pero tanto los fluxos blancos de las mugeres y aun de los hombres, el xugo que natural ó morbosamente se segrega de estas partes, y las reliquias del menstuo retenidas, no por eso dexan de ser un material putredinoso, contrario á la generacion y nutricion del feto y de la misma persona infecta, y por último contagioso, si queremos convenir en llamar contagioso á un fluxo que corroe los dedos del operante, y fixa en ellos úlceras de igual índole.

En la hipótesis ó suposicion mas verosímil de que el virus venéreo sea en su origen una corrupción particular espontánea de estos xugos, podemos asegurar, con toda generalidad y extension, la proposicion siguiente:

El método dado es un depuratorio especial purificativo directo de toda corrupcion espontánea de lo exterior de las partes de la generacion; por tanto su uso debe ser comun, no solo para lo que sea realmente venéreo, sino tambien para la sordidez ó xugo inmundado de estas partes.

Tales y tan varios son los modos de asaltar este veneno destructor, aun á personas las mas recatadas, y á consortes que nada rezelaban entre sí de su casta y tierna union, pero que olvidaron ó ignoraron la pureza debida al sacramento conyugal, á la obra delicada y amena de la generacion, en cuya pulcritud y aseo la naturaleza parece cifra los preliminares y albricias de su revivificacion.

A mayor abundamiento vemos al venéreo que ademas de ser él por sí el mas cruel de todos los males, tiene la gracia de enmascararse con los síntomas característicos de tercianas, de artritis, de

escorbuto, de tisis, y de casi todas las enfermedades conocidas, sin que en muchas ocasiones podamos derivar ó deducir la infección por los actos del comercio sexual, atribuyendo muchas veces una cavilacion quimérica á hereditario un mal que no procede sino de alguno de los incidentes referidos.

He presentado con la brevedad, claridad y decencia posible la relacion genérica de varios acontecimientos, que son un extracto fiel de mis observaciones, y de las de los mejores escritores y prácticos en el asunto; lo bastante para no titubear en decidirse por el método, y lo que da norma para su execucion en casos parmenores, que los ve bien claros el que lea el resumen de este prospecto.

En dos palabras, el virus venéreo donde quiera que esté escondido ó descubierto, sea parte de nuestro cuerpo, ó sea utensilio ó instrumento, allí es extinguido por su antidoto, administrado segun la regla general ó método expresado.

Las familias desengañadas de esta verdad y de los acasos referidos tendrán el consuelo oportuno en mil ocasiones en que rezelen la infección. (Se continuará.)

#### LIBRO.

El Conservador de la dentadura y de los niños en la denticion. Arte sencillo de conservar por sí mismo la dentadura sana, firme y blanca, y libertarse de muchas de sus dolencias. Se trata en este libro del medio mas eficaz para salvar á los niños de los mortales insuitos que con frecuencia padecen en la salida de los primeros dientes: se manifiestan los graves daños que resultan á la dentadura, no solo de su total abandono, sino tambien de usar en ella ciertas drogas corrosivas (que por desgracia se han hecho harto comunes) compuestas con agua fuerte, como las de Sirabot y la llamada de Noruega, y otras tales, segun lo ha demostrado el célebre químico D. Luis Proust. Otra agua vemos se administra gratis en esta corte, mas corrosiva aun que las anteriores, para limpiar la dentadura, mandándola frotar con un cepillo fuerte hasta echar mucha sangre de las encías, resultando de todo úlceras difíciles de curar, junto con la pérdida insensible del esmalte; y á fin de cortar y precaver tan perjudiciales abusos, se insertan literalmente las penas establecidas por el gobierno contra los charlatanes y curanderos, con otros avisos interesantes á la vida y salud pública. Segunda edicion copiosamente enriquecida por su autor D. Ventura de Bustos y Angulo, cirujano dentista en esta corte. Se hallará en la librería de Castillo, á 5 rs. en rústica.

#### TEATROS.

En el del Príncipe, á las siete de la noche, se representará por la compañía española la comedia en un acto titulada el Casamentero, la opereta la Gitanilla por amor, y el fin de fiesta los Criados embusteros. Actores en la comedia: Señora García. Señores Maizquez, Ponce, Avevilla, Cristiani y Fabiani. Idem en la opereta: Señoras Rosario García, Lledó y Cabo. Señores Cristiani, Justo Mas, Camas, Ortigas, Avevilla y Camas.

En el de la Cruz, á las quatro y media de la tarde, se executará la comedia en tres actos titulada Carlos y sobre Túnez, con dos decoraciones nuevas, y el sainete titulado la Venganza del Zurdillo.

NOTA. El papel de Ripalda le executará la señora Manuela Carmona, y el de Cachidiablo el señor Josef Infantes.